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 ИТОГИ ГОДА СЧИТАЮ УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНЫМИ

Издание Государственного унитарного Предприятия города Москвы по эксплуатации коммуникационных коллекторов «Москоллектор»

Благодаря ежедневному труду столичных энергетиков в 
домах и на предприятиях всегда есть свет и тепло. Теле-
фон и интернет давно 
стали обыденными 
атрибутами нашей 
жизни. Привыкнув к 
комфорту, не задумы-
ваешься о тех людях, 
благодаря самоотвер-
женному труду кото-
рых этот комфорт 
достигается. Свыше 
семисот двадцати двух 
километров коммуни-
кационных коллекто-
ров в подземном про-
странстве Москвы, 
которые эксплуатирует 
ГУП «Москоллектор», 
являются неотъемле-
мым звеном в энерге-
тической системе сто-
лицы, обеспечивая транспортировку холодной и горячей 
воды, электричества, тепла, связи и спецсвязи.

День энергетика – это праздник профессионалов 
топливно-энергетической отрасли, тех, кто посвятил свою 

жизнь работе на благо города. Наше предприятие, перей-
дя в 2012 году под управление Департамента топливно-

э н е р г е т и ч е с к о г о 
хозяйства столицы, 
отмечает профес-
сиональный праздник 
во второй раз.

Хотелось бы поздра-
вить всех сотрудников 
ГУП «Москоллектор» с 
Днем энергетика и 
пожелать крепкого 
здоровья, безаварий-
ной эксплуатации кол-
лекторного хозяйства, 
повышения уровня 
профессионализма и 
удовлетворенности от 
выполняемой работы. 
А  п р е д п р и  я т и ю 
« М о с к о л л е к т о р »  – 
дальнейшего продви-

жения по пути модернизации и технического перевоору-
жения производства и укрепления позиций как надежного 
партнера предприятий Комплекса городского хозяйства!

С наступающим Новым годом и Рождеством!

– Яков Геннадьевич, не за горами 
окончание года, в эти дни мы празд-
нуем профессиональный праздник – 
День энергетика. Что Вы можете 
назвать самым значимым для наше-
го предприятия в уходящем году?

– Все наши действия в 2013 году были 
направлены на модернизацию и перево-
оружение производства, и надо отме-
тить, что люди постепенно стали пози-
тивно воспринимать перемены.

Этому способствовали: во-первых, 
прозрачная система заработной платы и 
премирования, во-вторых, наши меро-
приятия по структурным изменениям, по 
аттестации сотрудников, по проверке 
знаний, по внедрению систем охраны 
труда, направленные на улучшение 
качества эксплуатации коллекторов.

За этот год удалось сформировать 
команду единомышленников. Люди в 
«Москоллекторе» – профессионалы, 
любящие коллекторное хозяйство и свою 
работу, способные думать, брать на себя 
ответственность, не перекладывать дела 
на завтра, не отвергать новое. Разгово-
ров: «Это сделать нельзя. Мы этого не 
можем…» – становится все меньше.

 – В чем конкретно проявился про-
гресс на предприятии?

– У нас появились современные 
IT-технологии. Те, что были, мы усовер-
шенствовали. Прогресс проявился в 
автоматизированных рабочих местах. 

Телеметрия, связь, почта, интернет, 
деловое электронное общение работают 
намного устойчивее. Оптоволокно прак-
тически замкнуло нашу сеть. Мы капи-
тально занялись техническим перево-
оружением нашего транспорта.

К 1 апреля 2014 года завершится созда-
ние новейшей аварийно-восстановитель-
ной службы с новым оборудованием и 
мобильным персоналом. Мы кардиналь-
но изменили структуру районов, создав 
там мастерские участки, оснастив их тех-
никой, механизмами, автомашинами, 
мобильной связью. Капитально отремон-
тировали здания на Коптельском, в 5-м 
районе, в Зеленограде, заканчиваем 
ремонт на Обручева. Планируем переве-
сти на Обручева РЭК-3. Начали ремонт в 
4-м районе, и в следующем году обнов-
ленным станет еще и 2-й район. Все это 
даст мощный импульс для качественного 
улучшения производственной деятельно-
сти. Создавая адекватные условия труда, 
мы, естественно, повышаем его произво-
дительность, заинтересованность в этом 
работников. Производственный персо-
нал, составляющий свыше 85% всех 
работников, должен видеть, как админи-
страция заботится о них.

Что касается реконструкции коллекто-
ров, мы применили комплексный под-
ход. Одновременно меняем металло-
конструкции, восстанавливаем ходовые 
дорожки, электрику, создаем заново 

системы жизнеобеспечения, делаем все 
работы, которые касаются бетонных 
перекрытий.

– А как обстоят дела с Инвестици-
онной программой?

– Мы оживили инвестиционную про-
грамму. Это процесс очень тяжелый. 
В «наследство» нам достались объекты в 
заброшенном состоянии, с затопленны-
ми участками, с отсутствием документа-
ции и договоров на строительство, с 
просроченными техническими условия-
ми. Сегодня ведутся проектные работы 
для восстановления целостности кол-
лектора «Кожухово», перепроектирова-
ние в Ново-Кузьминках. В 2014 году 
порядка 5-6 объектов будет подведено к 
сдаче. Это серьезный успех нашего 
предприятия.

В этом году мы отметили 25-летний 
юбилей ГУП «Москоллектор». Коллектив 
достойно встретил эту дату. Было 
поздравление от Мэра Москвы, от руко-
водителя Комплекса городского хозяй-
ства, Департамента топлива и энергети-
ки, от директоров многих партнерских 
предприятий. 

Выражаю надежду на то, что задачи, 
которые ставит нашему предприятию 
предстоящий 2014-й год, будут так же 
достойно решены. Это позволит нам к 
следующему Дню энергетика с удовлет-
ворением подвести итоги проделанной 
работы.

Интервью с Генеральным директором ГУП «Москоллектор» Я.Г. Ротмистровым

 Окончание интервью с Первым заместителем 
Генерального директора ГУП «Москоллектор» 

С.М. Федотовым читайте на странице 2 ➤

С ДНЕМ ЭНЕРГЕТИКА!

ПРОВОЖАЯ УХОДЯЩИЙ ГОД
– Сергей Михайлович, уходящий 2013 год был 

насыщен событиями во всех сферах жизни пред-
приятия. Какие события, на Ваш взгляд, повлияли на 
качество жизни сотрудников ГУП «Москоллектор»?

– В первую очередь, был принят Коллективный 
договор на 2013–2016 годы, где получили дальней-
шее развитие важные составляющие «социального 
пакета», внесены кардинальные, инновационные 
изменения в систему мотивации персонала на высо-
коэффективный и добросовестный труд в целях надеж-
ного и безаварийного жизнеобеспечения столицы. На 
предприятии введена современная повременно-пре-
миальная система оплаты труда взамен устаревшей 
бестарифной модели. Стали эффективно применяться 
новые положения: об установлении надбавок к долж-
ностным окладам, о премировании за личные произ-
водственные результаты, к профессиональным празд-
никам, по результатам смотров-конкурсов состояния 
оборудования, о выплате вознаграждений за выслугу 
лет, о материальной помощи к отпуску, к Дню энерге-
тика и др. Качественно расширен перечень наград и 
поощрений, к которым представляются наиболее 
заслуженные и отличившиеся работники предприя-
тия. В проделанной работе – большая личная заслуга 
начальника Управления по работе с персоналом 
Кузенковой Светланы Сергеевны, да и всех работни-
ков этого подразделения. То, что мы идем в правиль-
ном направлении, дополнительно подтвердила победа 
предприятия в Московском городском конкурсе «Луч-
ший работодатель города Москвы» в номинации «За 
развитие социального партнерства в организациях 
производственной сферы».

ИНТЕРВЬЮ

Впервые День энергетика как профес -
сиональный праздник был утвержден Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 23 мая 
1966 года в память о дне принятия Государ-
ственного плана электрификации России 
(ГОЭЛРО) на VIII Всероссийском съезде Сове-
тов в 1920 году. План ГОЭЛРО большая часть 
россиян знает благодаря знаменитой «лампоч-
ке Ильича», которая вошла в историю. Этим 
словосочетанием начали в СССР называть 
бытовые лампы накаливания, которые исполь-
зовались без плафона. Оно возникло в 
1920 году после поездки В.И. Ленина в дерев-
ню Кашино, связанной с запуском там местной 
электростанции. План ГОЭЛРО предусматри-
вал строительство 30 электростанций по всей 
стране, а также дальнейшую коренную рекон-
струкцию всех отраслей народного хозяйства. 
Нужно отметить, что выполнить этот план наша 
страна смогла уже к 1931 году. А по истечении 
15 лет данный план был перевыполнен в три 
раза.

Указом Президиума Верховного Совета 
от 1 ноября 1988 года День энергетика был 
перенесен на третье воскресенье декабря, 
а в последние годы его вновь стали отме-
чать 22 декабря.

С НОВЫМ ГОДОМ!
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ИНТЕРВЬЮ

ПРОВОЖАЯ УХОДЯЩИЙ ГОД

– В октябре 2013 года ГУП «Москоллектор» 
исполнилось 25 лет. Мы получили поздравле-
ния от Мэра Москвы Сергея Семеновича 
Собянина, который выразил благодарность 
руководству, ветеранам и работникам пред-
приятия за значительный вклад в обеспече-
ние жизнедеятельности столицы, надежную и 
безаварийную работу профильной городской 
инфраструктуры, а тем самым – за повыше-
ние качества жизни москвичей.

В рамках празднования юбилея во взаи-
модействии с профсоюзной организацией и 
при большом личном участии председателя 
Профкома Приходько Надежды Владимиров-
ны был организован комплекс мероприятий: 
чествование ветеранов коллекторного хозяй-
ства с вручением им памятных подарков, 
праздник семейного отдыха «Family Day». 
Силами нашего Пресс-центра мы выпустили 
юбилейный номер корпоративной газеты 
«Подземный лабиринт», собрали материалы 
и подготовили юбилейную книгу «25 лет 
Москоллектору» с фотографиями наших 
сотрудников, где рассказано о деятельности 
всех подразделений предприятия, сняли 
фильм о достижениях и нынешнем дне ГУП 
«Москоллектор». Работники предприятия, 
внесшие значительный вклад в жизнеобе-
спечение столицы, были отмечены отрасле-
выми и ведомственными наградами города 
Москвы и ГУП «Москоллектор». Юбилейное 
праздничное мероприятие, которое прове-
дено в «Галерее художника» на Пречистенке, 
надеюсь, надолго останется в памяти наших 
сотрудников и приглашенных гостей.

Прошел год с тех пор, как к руководству 
ГУП «Москоллектор» пришла новая команда, 
которую сформировал Генеральный дирек-
тор Яков Геннадьевич Ротмистров. Видимо, 
не стоит скрывать, что поначалу, когда нача-
лась борьба с неорганизованностью, раз-
болтанностью, ленью, высказывались мне-
ния о «чрезмерном затягивании гаек», о 
возможном снижении зарплат, урезании 
премий. В течение года действительно про-
исходили изменения в кадровой структуре и 
штатном расписании предприятия. Но за 
прошедший год численность работников не 
только не сократилась, а, напротив, возрос-
ла на 7% и составила 1297 человек. Один из 
примеров кардинального улучшения каче-
ства эксплуатации коллекторов – создание 
мастерских участков в РЭКах и СУЭКК. 
Здесь мы столкнулись с трудностями подбо-
ра кандидатов на должности мастеров, 
27 мастеров мы вынуждены были привлечь 
со стороны. Также мы кардинально меняем 
регламент реагирования АВС по предупреж-
дению и локализации внештатных, аварий-
ных ситуаций путем создания мобильных 
аварийных бригад, действующих в суточном 
режиме и оснащенных современными 
транспортными средствами и ремонтным 
оборудованием. 

 К «огорчению» паникеров, зарплату не 
уменьшили, а дважды индексировали в тече-
ние года. Премиальная часть тоже суще-
ственно увеличилась.

Иначе и не могло быть. Ведь нынешний Гене-
ральный директор свыше 30 лет проработал в 
системе жизнеобеспечения города Москвы и 
ясно понимает, что ГУП «Москоллектор», как 
неотъемлемая часть городского хозяйства сто-
лицы, по определению является социально 
ориентированным предприятием. Яков Генна-
дьевич делает все, чтобы работники ГУП 
«Москоллектор» были мотивированы на высо-
коэффективный труд достойной заработной 
платой и премиями, а также «социальным 
пакетом» соответствующего уровня. 

– В уходящем году, как никогда ранее, 
ГУП «Москоллектор» проявил себя активно 

во всех мероприятиях Комплекса город-
ского хозяйства.

– Действительно, позиционирование ГУП 
«Москоллектор» на отраслевых выставках, 
таких как Форум городского хозяйства, 

«Москва – проблемы и пути повышения энер-
гоэффективности», II Международный форум 
по энергосбережению ENES-2013, который в 
числе прочих высоких гостей посетил Пре-
мьер-министр России Д.А. Медведев, показа-
ло, что сегодня наше предприятие становится 
современной инженерно-технической орга-
низацией Департамента топливно-энергети-
ческого хозяйства столицы. Это отчетливо 
видно по тем званиям, дипломам и благодар-
ностям, которых ГУП «Москоллектор» удосто-
ился в этом году. ГУП «Москоллектор» вошел в 
Федеральный реестр добросовестных постав-
щиков, наши сотрудники стали победителями 

отраслевого конкурса «Московские масте-
ра-2013». Ко Дню города Мэр Москвы 
С.С. Собянин присвоил высокие профессио-
нальные звания и лично вручил награды тро-
им представителям ГУП «Москоллектор»: Гали-
на Григорьевна Фролова, техник РЭК-1, и 
Наталья Ивановна Никитина, начальник 
РЭК-5, стали «Почетными работниками 
жилищно-коммунального хозяйства города 
Москвы», а электромонтер РЭК-2 Валерий 
Егорович Потрикеев удостоен звания «Почет-
ный энергетик города Москвы». По линии 
Департамента топливно-энергетического 
хозяйства почетными грамотами и благодар-
ностями были поощрены сотрудники ГУП 
«Москоллектор» за отличную готовность объ-
ектов коллекторного хозяйства к проведению 
Чемпионата мира по легкой атлетике в 

Москве. В связи с юбилеем предприятия 
трое наших работников удостоены наград 
Министерства энергетики России: почетными 
грамотами награждены Савинова Ангелина 
Павловна, главный диспетчер РЭК-3, и Маке-
ев Игорь Александрович, электромонтер 
РЭК-3, благодарность Министерства объявле-
на Попенко Станиславу Владимировичу, элек-
тромонтеру РЭК-5, ранее занявшему первое 
место в отраслевом конкурсе «Московские 
мастера».

 – А какие мероприятия в 2013 в ГУП 
«Москоллектор» состоялись впервые?

– Впервые в уходящем году мы провели 
Смотр-конкурс эксплуатации коммуникацион-
ных коллекторов, инженерных систем, элек-
тротехнологического оборудования, первое 
место в котором заняло Специализирован-
ное управление по эксплуатации коммуника-
ционных коллекторов г. Зеленограда, а наи-
более отличившиеся работники – премиро-
ваны. Спрос с предприятий, работающих для 
города, с каждым годом растет, и мы заинте-
ресованы в том, чтобы все наши коллекторы 
были приведены в нормальное эксплуатаци-
онное состояние. Осенью этого года в рамках 
планового объезда объектов городского 
хозяйства Мэр Москвы С.С. Собянин посетил 
наш коллектор «Марксистский». Вообще, в 
уходящем году ГУП «Москоллектор» впервые 
достиг такого уровня «открытости», что неод-
нократно наши значимые для города меро-
приятия привлекали внимание центральных 
каналов телевидения и печатной прессы. Это 
и реконструкция вентиляционных сооруже-

ний в центре Москвы, и художественное рас-
крашивание наземных объектов коллектор-
ного хозяйства, и ход строительства с приме-
нением проходческого щита в коллекторе 
«Бескудниковский», и многое, многое другое. 

В ноябре 2013 года, с учетом выявленных 
нареканий на работу отдельных техников 
коммуникационных коллекторов РЭКов, по 
указанию Генерального директора была под-
готовлена и осуществлена внеочередная 
аттестация техников нашего предприятия и 
эксплуатирующих подрядных организаций. 
Начальник Отдела кадров Дадайкина Юлия 
Анатольевна креативно подошла к выполне-
нию данного поручения руководства. Аттеста-
ция была проведена в компьютерном классе 
ГУП «Москоллектор» путем электронного 
тестирования экзаменуемых, то есть про-
зрачно и на основе объективной оценки 
результатов. Из 134 техников предприятия, 
принявших участие в тестировании, положи-
тельные результаты получили 129 или 96% 
участвующих. 5 человек пойдут на повторную 
аттестацию. Из 10 оставшихся техников, кото-
рые не проходили внеочередную аттестацию, 
7 человек приняли решение уволиться на 
пенсию. 

В ноябре этого года мы также впервые про-
вели День открытых дверей для студентов и 
преподавателей профильных средне-специ-
альных и высших учебных заведений, из 
которых мы ожидаем притока свежих сил в 
лице молодых, технически подготовленных 
кадров. В мероприятии участвовали молодые 
работники ГУП «Москоллектор», заинтересо-
ванные в повышении своего образователь-
ного уровня, в том числе и за счет предприя-
тия, используя нацеленные на это программы 
сотрудничающих с нами Экономико-энерге-
тического института, Московского энергети-
ческого института, Московского государ-
ственного строительного университета, 
Московского государственного колледжа 
электромеханики и информационных техно-
логий. Мы договорились с представителями 
вузов, что в самое ближайшее время МЭИ и 
МГСУ проведут на своих площадках презента-
ционные мероприятия для наших руководите-
лей высшего и среднего звена для ознаком-
ления с целевыми программами повышения 
квалификации по профилю предприятия. 

– Сергей Михайлович, чего бы Вы хотели 
пожелать сотрудникам ГУП «Москоллектор» 
в связи с Днем энергетика и в наступаю-
щем Новом году?

– Безаварийной работы, здоровья, сил, 
творческих свершений и незатухающей 
энергии для поступательного развития и дви-
жения вперед, позитивных результатов, а 
также благополучия, счастливой семейной 
жизни! 

Интервью с Первым заместителем Генерального директора
ГУП «Москоллектор» С.М. Федотовым (начало на стр. 1).
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ПОзДРАВляЮТ  СОТРуДНИКИ ГуП «МОСКОллЕКТОР»

Поздравляют сотрудники Ремонтно-строительного управления
Их повседневный кропотливый труд создает множество неудобств: то запах краски разливается по коридору, то 

необходимо перешагивать через стройматериалы, разложенные на полу, или пригибаться, обходя свисающие с 
потолка гирлянды проводов… Но как же приятно войти в свежеотремонтированное помещение, где вдруг стало боль-
ше света, уюта, чистоты. И настроение поднимается, 
и работается веселее! Многие из них проработали в 
ГУП «Москоллектор» уже больше 15 лет и от всей души 
поздравляют всех сотрудников с Днем энергетика, 
наступающим Новым годом и Рождеством:

«Желаем всем прежде всего крепкого здоро-
вья, благополучной работы, удачи, добра и, 
конечно, процветания и стабильности нашему 
предприятию!»

Сотрудники РСУ: Владимир Степанович Абрамов, 
плотник 5-го разряда, Татьяна Егоровна Артемьева, 
маляр, Иван Иосифович Блейхер, слесарь-сантехник, 
Ольга Викторовна Шишова, маляр, Андрей Борисович 
Никитин, электрик 5-го разряда, Вера Васильевна 
Пугачева, маляр, Фыров Михаил Андреевич, штукатур 
5-го разряда.

Сергей Степанов, техник коммуникационного коллектора 
РЭК-4:

– В «Москоллекторе» почти год, проходил стажировку в Луж-
никах, после этого меня закрепили за участком внутриквар-
тальных коллекторов в районе Можайского шоссе и Славян-
ского бульвара. В день приходится проходить пешком 13-14 
километров, так что я всегда в хорошей физической форме. 
В моей работе самое главное – быть внимательным. При вну-
треннем техническом осмотре вверенных мне коллекторов 
необходимо найти все признаки повреждений, изменения 
состава воздуха, шум и сообщить о них в РДП. Свои участки 
изучил уже «вдоль и поперек». За время работы нештатных 
ситуаций не было, но к принятию быстрых, экстренных реше-
ний готов. 3 раза в неделю делаю осмотр поверхностный, 
отслеживаю состояние наземных объектов: вентиляционные 
шахты, аварийные выходы, всю трассу коллектора с прилега-
ющей охранной зоной. В случае каких-то нарушений, как, 
например, несогласованные раскопки, спрашиваю наличие 

всех необходимых документов у проводящей работы органи-
зации. Если нет соответствующей разрешительной документа-
ции, работы запрещаю, пока организация не согласует все с 
РЭК-4. До «Москоллектора» перепробовал много разных работ. 
Это первая работа, которая мне действительно нравится. 
У молодых специалистов здесь есть возможность получения 
высшего образования за счет компании и дальнейшего про-
движения по службе. Меня включили в список тех людей, 
которые пойдут учиться. Нашел для себя интересную специ-
альность: «Строительство коллекторов и гидроизоляция под-
земных сооружений». Я считаю, что «Москоллектор» давно и 
стабильно показывает себя как хороший работодатель и орга-
низация, которая заботится о своих сотрудниках. Это можно 

видеть и по средствам защиты, и по новой форме, по прибо-
рам-газоанализаторам. Хочу пожелать всем работникам ГУП 
«Москоллектор» безаварийной работы, чтобы все на объектах 
было в штатном режиме, а предприятию – дальнейшего раз-
вития».

Тимур Бадалов, слесарь строительный по ремонту метал-
локонструкций Аварийно-восстановительной службы:

– Работаю в «Москоллекторе» уже больше 5 лет. Пришел 
сюда, потому что старший брат, Руслан Бадалов, работает 
здесь мастером. Сначала хотел быть водителем в Аварийно-
восстановительной службе. Не получилось, не было вакансии, 
ушел. Но меньше чем через год вернулся, работаю слесарем 
и не жалею об этом. Работа у нас нужная. Мы помогаем, осо-
бенно в нештатных ситуациях. Работал в «Горьковском» кол-
лекторе на восстановлении. Вообще работы у нас и высотные, 
и ночные, и под землей. Коллектив Аварийно-восстановитель-
ной службы у нас хороший. Все по многу лет работают. Вот 
морально «готовят» меня к институту. Это позволит стать пона-
чалу мастером, а затем – всякое бывает. Ведь Главный инже-
нер В.А. Глухоедов начинал мастером на АВС!

Желаю «Москоллектору» становиться крупнее и сильнее и 
поздравляю всех сотрудников с Днем энергетика!

Виктор Рязанов, лаборант 3-го разряда по анализу газа и 
пыли, РЭК-3:

– Я произвожу замеры вредных и токсичных газов внутри 
коллекторов от метро Октябрьская до МКАД по улице Профсо-
юзная и Ленинскому проспекту. В день приходится проходить 
от 7 до 10 км. Замеряется не только уровень углекислого газа. 
Под землей ведь может быть множество газов. В случае обна-
ружения газа, всем работающим в коллекторе необходимо 

будет быстро покинуть коллектор. Я сразу же сообщу диспетче-
ру, он вызовет Службу газовой защиты для выяснения причи-
ны. За полтора года моей работы не приходилось сталкиваться 
ни разу с подобным случаем. В обслуживаемых мной коллек-
торах РЭК-3 вентиляция работает прекрасно. Коллектив у нас 
очень хороший, район замечательный. Всем премудростям 
профессионального мастерства меня научила Л. Воротникова, 
бывший начальник Службы газовой защиты. Я ей очень благо-
дарен. А в перспективе я бы хотел попасть в дежурное звено 
Службы газовой защиты ГУП «Москоллектор», потому что там 
более подходящий для меня график работы.

Всему «Москоллектору» желаю развития, улучшения и всего 
хорошего. С праздником День энергетика!

Ольга Шумилова, секретарь Генерального директора:
– Бытует мнение, что, если хочешь построить определенное 

будущее, то необходимо составить некий план, который помо-
жет это будущее построить. Что касается моего отношения к 

жизни, то подпишусь под 
словами одного неиз-
вестного автора: «Цели 
должны быть вылиты из 
бетона, а планы должны 
быть написаны на 
песке». Если сравнивать 
жизнь с шахматами, то в 
обоих случаях мы стал-
киваемся с понятием 
«план». И в обоих случа-
ях план является стерж-
нем как в шахматной, 
так и в жизненной стра-
тегии.

Поздравляю всех 
сотрудников с Днем 
энергетика, наступаю-

щим Новым годом и Рождеством!

Вот такая у нас серьезная молодежь!

РОВеснИкИ «МОскОллектОРА»
Крупные предприятия заинтересованы в выдвижении из своей среды профессионалов, которым можно 
будет доверить производство, кто станет достойной сменой сегодняшним руководителям. 
В ГУП «Москоллектор» есть молодые специалисты, которые в этом году вместе с предприятием отпразднова-
ли свой 25-летний юбилей. Их 12 человек, и работают они по разным специальностям, в разных подразде-
лениях. В юбилейном году было интересно встретиться с ними на их рабочих местах, узнать, чем они зани-
маются, о чем мечтают.
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ЭТО ИНТЕРЕСНО

Новый год – удивительный праздник. Сказоч-
ный, морозный, снежный, а между тем, пришел 
он к нам из жаркой Месопотамии. 
Именно там впервые его стали 
праздновать в третьем 
тысячелетии до н.э. 
Новый год был связан с 
началом земледельче-
ских работ и приходил-
ся на весну. И наши 
предки – русичи – 
отмечали Новый год 
1 марта. 

В 1492 году Московский 
церковный собор перенес 
начало года с 1 марта на 1 сентя-
бря. Праздновавшийся как государствен-
но-церковный праздник, этот день отмечается и 
сегодня Русской православной церковью как 
новолетие.

Первыми отмечать Новый год 1 января стали 
в Древнем Риме. И ввел эту традицию римский 
император Гай Юлий Цезарь. После принятия 
нового календаря (28 февраля 46 г. до н.э.), 
который называется юлианским и которым и 
сейчас пользуется православная церковь, год 

был поделен на две-
надцать месяцев и 

начинался в янва-
ре – месяце, 
названном в честь 
двуликого бога Яну-

са – бога выбора, 
дверей и начал. Одно 

лицо Януса было обраще-
но в прошлое, другое – к будущему. 

В России впервые Новый год 1 января стали 
праздновать в 1700 году. Царь-реформатор 
Петр I поменял летоисчисление, приказав счи-
тать его не от сотворения мира, а 
от Рождества Христова, начало 
года перенес с 1 сентября на 
1 января. В своем указе он 
регламентировал и то, как 
надо отмечать Новый 
год. Все жители Перво-
престольной (а имен-
но в Москве, столи-
це тогдашней 
России, проходи-
ли празднества пер-
вого январского Ново-
го года) должны были 
веселиться, поздравлять 
друг друга, устраивать поте-
хи, жечь костры, пускать фей-
ерверки, детей катать с гор и 
всячески забавлять. Взрослым 
надлежало воздержаться от мор-
добоя и пьянства, «поскольку на то других дней 
хватает».

На больших и проезжих улицах знатных людей 
обязали «перед вороты учинить некоторые укра-
шения из древ и ветвей сосновых и мозжевело-
вых», а «людей скудных» – «хотя по деревцу или 
ветве на вороты или под храминою поставить». 

Так появился обычай наряжать елку. Пока, 
правда, только на улицах. Полноправной хозяй-
кой праздника нарядная зеленая красавица 
стала в домах россиян в 40-х годах позапрошло-

го века. Традиция пришла от немцев, живущих в 
России. Елку ставили к Рождеству. Символом 

Нового года она стала значительно 
позднее, после 1917 года, когда 

власти запретили празднова-
ние Рождества. Наряжа-

ли елку яблоками, оре-
хами, свечами. 
Венчала ее 
р о ж д е -
ственская 
з в е з д а . 

Все это 
имело симво-

лическое значе-
ние. Яблоки 

означали плодо-
родие, оре-
хи – 

непо -
с т и ж и -
мость боже-
ственного промысла, а 

свечи – Христа, несу-
щего нам свет. Отголоски этой 

традиции сохранились до сих 
пор. Недаром самым распро-

страненным украшением 
являются шары как 

память о тех рожде-
ственских яблоках, а 

свечи нам заменяют 
р а з н о ц в е т н ы е 
огоньки электрогир-

лянд.
З а л о -

г о м 

богатства и счастья 
был новогодний 
стол. Щедрый и 
обильный, он как бы 
обеспечивал доволь-
ство и благополучие 
семьи на целый год. 
В центре в зажиточных 
домах ставили поросенка – 
символ плодовитости. Было много 
мучных, мясных блюд. По своему богатству 

новогодний стол приближался к рождественско-
му. Благо, что Новый год раньше праздновался 
после рождественского поста. Вводя западно-

европейскую традицию начинать год с 
января, царь сохранил традицион-

ный для России юлианский кален-
дарь, поэтому Новый год 
наступал в России позже, чем 

в других европейских 
странах.

На григорианский 
календарь, по которому 
жила Западная Европа, Рос-

сия перешла только в 
1918 году. Разница между 

календарями к тому времени 
составляла 13 дней. 

Постановлением 
Совнаркома 

п е р в о е 
ф е в -

раля 
1 9 1 8 

года было 
о б ъ я в л е н о 

14-м. Православная 
церковь не поддержала 

перехода и продолжала жить по юлиан-
скому календарю. Так у нас 
по явилась возможность 
п р а з д н о в а т ь 
Новый год 
д в а ж д ы : 
1 января по 
н о в о м у 
стилю и 
14-го по 
с т а р о м у . 

Т а к 

в о з н и к л о 
необычное, непонят-
ное иностранцам, 
но милое сердцу 
россиян сочета-
ние – Старый 
Новый год! 

Новый год приня-
то встречать шампан-

ским. Неслучайно 45 
процентов всех поставок 

шампанского в мире при-
ходится на октябрь, ноябрь и 

декабрь. В России широкое распро-
странение шампанское получило после Отече-

ственной войны 
1812 года. 

Побывавшие 
в подвалах 

в д о в ы 
К л и к о 

р у с -
с к и е 

офице -
ры по 

достоинству 
оценили этот 

великолепный 
напиток. Уже в 

1814 году Домом вдовы Клико было поставлено 
в Российскую империю 20 000 бутылок. На 
последующие 100 лет Российская империя 
прочно заняла второе место в мире по объему 
потребляемого шампанского.

Чисто российской традицией, в отличие от 
новогоднего шампанского, принятого во всем 
мире, является салат Оливье. Без него, навер-
ное, не обходится ни один новогодний стол. И 
хоть изобрел его француз Люсьен Оливье в 60-х 
годах 19 века, живший в то время в России, 
салат этот за границей называют русским. Прав-
да, тот оригинальный рецепт Оливье совсем не 
похож на нынешний. Дорогие составляющие – 
икра, рябчики, куропатки – заменены более 

дешевыми и доступны-
ми. Утерян и секрет 
великолепного соуса. 

Салат стал более демокра-
тичным, но от этого не 
менее любимым.

В новогоднюю ночь мы 
откроем шампанское и под бой курантов 

загадаем желания. 
Пусть Новый год будет радостным, мирным, 

благополучным! Счастья, здоровья и удачи в 
Новом году!

Материал подготовлен Управлением
по работе с персоналом

с наступающим новым годом!

Летящая пробка из-под шам-
панского может раз-
вивать скорость до 
120 км/ч.

Пьют шампан-
ское охлажден-
ным – от +6 до 
+9 градусов.

Стандартная длина мюз-
ле – специальной прово-

лочной уздечки, 
фиксирующей 
пробку на гор-
лышке бутылки 
шампанского, – 

52 см. По легенде – 
это длина проволоки, которую 

выдернула из своего корсажа 
Жозефина Клико, чтобы 

закрутить пробку.

Первая в Рос-
сии елка была 

поставлена для 
всеобщего обо-

зрения в 1852 г. в
 Петербурге в 

помещении Ека-
терингофско-
го (ныне 
Москов-

ского) 
вокзала.

Настоящее шампанское 
должно дозревать в бутыл-

ках 3 года. Именно поэтому 
оно всегда было дорогим. Во 

времена 
Пушкина 
бутылка 
«Вдовы Кли-
ко» стоила 
12 рублей. 
Для сравне-
ния: коро-

ва тогда стоила 2 рубля, а годовая 
подписка на издаваемый 

А.С. Пушкиным «Современ-
ник» – 25 рублей.

В бокале хорошего 
шампанского пузырьки 

образуются в течение 10 часов 
после откупоривания бутылки. Чем 

меньше пузырьки, тем качественнее шам-
панское. Всего же в среднестатистической 

бутылке «содержится» от 49 до 250 млн. пузырь-
ков.

Вытянутые бокалы, 
из которых принято 

пить шампанское, – не 
просто дань традиции. Они 

позволяют большему количе-
ству пузырьков подняться на 
поверхность, а ведь именно в 
них в 30 раз больше химиче-

ских веществ, подчеркиваю-
щих вкус шампанского, 

чем в остальной жид-
кости.


